



# Columnas ESTATALES

14 de diciembre 2024

## SE COMENTA

**Que** hasta ayer seguía sin una explicación la absurda decisión del **Ayuntamiento de Tultitlán** de cambiarle el nombre a las localidades de **El Paraje, Fimesa 1, 2 y 3, y Ampliación Sardaña**, para ponerle **Colonia Cuarta Transformación**, lo que además de confusión ha causado indignación entre los más de **3 mil habitantes** de la zona, pues fue una falta de respeto no haberles siquiera consultado y, encima, ahora su documentación oficial ya no coincidirá.

La actitud rastrera de quien tomó esa determinación queriendo quedar bien con sus líderes políticos no perdonó ni la burla de nombrar calles como **“Me canso ganzo”** (sí, incluso con faltas de ortografía) o **“Acúsalos con su mamá”**. Una tontería que además requirió recursos públicos para adquirir las placas y señalamientos. Flaco favor le hacen a la imagen de su **“movimiento”**.

**Que** la **Operación Atarraya**, nombrada como las redes de pesca circulares que se arrojan al azar y que, al extraerlas del agua, entre muchos charales pueden traer algún pez gordo, se entiende claramente como una secuencia del Enjambre. Que la de ayer haya estado dirigida a los improvisados y clandestinos **“antros”** en **25 municipios no es casual**, pues en efecto ahí anidan todo tipo de irregularidades e ilícitos, desde la falta de documentación adecuada hasta crímenes mayores.

**Que** esa labor de supervisión que cae en el ámbito municipal fue realizada por instituciones estatales y federales precisamente porque las redes de complicidad con los policías locales siguen vigentes, y en ese panorama no son de confianza. En muchos casos habría sido como mandarlos a ponerle un alto a sus socios.

**Que** con este despliegue, mediáticamente quedó en un plano más discreto la entrega al **Congreso local** del proyecto de presupuesto estatal para el próximo año, que contempla más de **388 mil millones de pesos**, lo que significó un aumento de alrededor de **10 mil millones de pesos** en comparación con lo aprobado para este 2024.

Hizo la tarea el Secretario de **Finanzas Oscar Flores Jiménez**, acompañado y respaldado en la entrega por el secretario de Gobierno **Horacio Duarte**, y ahora vendrá el análisis, con ajustes muy probablemente menores para el siguiente ciclo. —

## LA MAQUINITA

### Avanza IMSS Bienestar en Edomex, contra corriente



Delfina Gómez Álvarez.

ESPECIAL  
:::: La Gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez** asistió a la 115 Asamblea General Ordinaria del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), encabezada por la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo. En el Estado de México la estrategia para consolidar el IMSS-Bienestar inició en el 2023, para llevar servicios de salud a 9.1 millones de mexiquenses que no cuentan con seguridad social. A la fecha se han basicado a ocho mil 473 trabajadores de este sector y continúa el rescate de 10 hospitales en la entidad. A pesar del mal trabajo que ha desempeñado la coordinadora **Guadalupe Guerrero Avendaño**, quien se ha destacado por los conflictos con el personal sindicalizado y trabajadores del sector salud estatal.

### Se destaca la cloaca

:::: La Secretaría de Seguridad del Estado de México (SSEM) y la Fiscalía estatal (FGJEM) encabezada por **José Luis Cervantes Martínez** hallaron una libreta con diversas anotaciones, con la leyenda de la Familia Michoacana, fue en un cateo de un inmueble en el municipio de Atlacomulco, junto con otros operativos y detenciones que se han registrado, se ha dado cuenta del avance y la profunda raíz que tiene este grupo criminal en la entidad, con gobiernos locales, policías municipales, además de sectores empresariales. En los últimos cateos que anunciaron las autoridades, también recuperaron mercancía valuada en 800 mil pesos, 10 vehículos con reporte de robo, 380 neumáticos; así como el aseguramiento de narcóticos, armas, cuatro motocicletas, una retroexcavadora, una pick up y 12 personas detenidas.



José Luis Cervantes.

ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

### Contra la sequía, urge un plan

:::: Han coincidido diputados locales, federales, especialistas y académicos sobre el difícil embate que deberá enfrentar el próximo año el Estado de México en materia de abasto de agua, pues se avecina una sequía todavía más cruda que la de los últimos años; condiciones que se estiman severas, sin contar con la baja en el suministro del líquido que persiste en municipios de la Zona Metropolitana del Valle de México, en el Valle de Toluca y en la región del oriente. Ante este panorama el secretario del Agua, **Pedro Moctezuma** tiene un enorme reto, pues busca rehabilitar cuerpos de agua, que fueron ignorados por décadas, reconstruir la forma como se dota el recurso en los municipios, es decir, por igual; además de independizarse del Sistema Cutzamala, ya muy manoseado, no suena fácil, implica una enorme inversión que difícilmente le podrían otorgar.



Pedro Moctezuma.

ALEJANDRO VARGAS. EL UNIVERSAL

# EL INSURGENTE

## Grandes oportunidades

:::: La presidenta de San Mateo Atenco, **Ana Muñiz Neyra**, rindió protesta como Copresidencia



ESPECIAL

**Ana Muñiz Neyra.**

de la Conferencia Nacional de Municipios de México (CONAMM) junto con las alcaldesas **Alejandra Gutiérrez Campos**, de León, Guanajuato, y el alcalde de Ahome, Sinaloa, **Gerardo Vargas Landeros**, quienes conforman la dirigencia del Buró Ejecutivo de la CONAMM para este periodo. Este organismo será presidido por **Adrián de la Garza Santos**, alcalde de Monterrey. Muñiz Neyra reafirmó el compromiso institucional de trabajar con los tres niveles de gobierno para seguir construyendo desde los municipios un México democrático de prosperidad y justicia social, un México libre, digno y en paz y agradeció la voluntad de la presidenta del país, doctora **Claudia Sheinbaum**, y a la secretaria de Gobernación por trabajar de manera cercana y coordinada por los municipios de México.

:::: En el municipio de Metepec, el alcalde **Fernando Flores** recordó no sólo que en su territorio no hay zona industrial, sino están libres de adeudos. Al parecer no hay remanentes en materia de agua con la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM) y tampoco con otros organismos como la Comisión Federal de Electricidad (CFE), además de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

## En Metepec no hay adeudo



ESPECIAL

**Fernando Flores.**

:::: En el municipio de Metepec, el alcalde **Fernando Flores** recordó no sólo que en su territorio no hay zona industrial, sino están libres de adeudos. Al parecer no hay remanentes en materia de agua con la Comisión de Agua del Estado de México (CAEM) y tampoco con otros organismos como la Comisión Federal de Electricidad (CFE), además de la Comisión Nacional del Agua (Conagua).

## Recursos contra la violencia

:::: El Gobierno del Estado de México ejerció 110 millones de pesos en apoyos para 11 municipios



ESPECIAL

**Ana Yurixi Leyva.**

que cuentan alerta de género, recurso otorgado para garantizar entornos libres de violencia hacia las niñas, adolescentes y mujeres. Se trata de los municipios de Chalco, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Ixtapaluca, Naucalpan, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla, Toluca, Tultitlán y Valle de Chalco que con este presupuesto avanzan en la implementación de estrategias destinadas a garantizar la seguridad, protección y derechos de las mujeres. Es extraño el dato, pues en días pasados hubo críticas por parte de la diputada del Partido del Trabajo (PT), **Ana Yurixi Leyva** aseguró que los gobiernos locales dejaron al garete este recurso, crucial para combatir la violencia de género, alguien tuvo datos erróneos o se trata de otro presupuesto.

que cuentan alerta de género, recurso otorgado para garantizar entornos libres de violencia hacia las niñas, adolescentes y mujeres. Se trata de los municipios de Chalco, Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, Ecatepec, Ixtapaluca, Naucalpan, Nezahualcóyotl, Tlalnepantla, Toluca, Tultitlán y Valle de Chalco que con este presupuesto avanzan en la implementación de estrategias destinadas a garantizar la seguridad, protección y derechos de las mujeres. Es extraño el dato, pues en días pasados hubo críticas por parte de la diputada del Partido del Trabajo (PT), **Ana Yurixi Leyva** aseguró que los gobiernos locales dejaron al garete este recurso, crucial para combatir la violencia de género, alguien tuvo datos erróneos o se trata de otro presupuesto.



Eduardo Blanco

## Fin de una era del Poder Judicial Edomex

**De acuerdo** con la reforma al Poder Judicial Federal publicada en el Diario Oficial de la Federación el 15 de septiembre, estableció que las 32 legislaturas locales tendrían 180 días, para ajustar su normatividad correspondiente. Es por ello, que después de muchas sesiones de trabajo entre el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados del Estado de México, Dip. José Francisco Vázquez Rodríguez, los coordinadores de los grupos parlamentarios del PAN, PRI, PRD, PVEM, PT y MC y una vez escuchadas las voces del Poder Judicial, representadas en el presidente saliente Mgdo. Ricardo Sodi Cuellar, el 10 de diciembre el Poder Legislativo mexiquense aprobó las modificaciones a 32 artículos de la Constitución local, la adición de dos más y la derogación de cinco, avaladas por 54 votos a favor y 20 en contra.

**C**abe destacar que al igual que el Poder Judicial Federal, los integrantes de este Poder serán electos por voto directo en elecciones organizadas por el Instituto Electoral del Edomex que celebrarán en junio de 2025, dónde irán a las urnas la totalidad de las y los integrantes del Tribunal de Disciplina Judicial, así como la mitad de los cargos de magistraturas, mientras que la elección de personas juzgadoras solo será para vacancias, retiros programados por jubilación, prejubilaciones o renunciaciones voluntarias, pero la renovación de la totalidad de cargos deberá concluir en la elección de 2027.

Asimismo, desaparece el Consejo de la Judicatura y en su lugar se crea el Órgano Administrativo del Poder Judicial, por lo que el esquema de trabajo que hoy conocemos ha cerrado su ciclo e inicia uno totalmente diferente.

En los artículos transitorios, se destaca que la actual presidencia del Tribunal Superior de Justicia concluirá su encargo el 31 de diciembre de 2024 y habrá un interinato, que iniciará el 7 de enero y durará en el cargo hasta el último día de agosto del 2025, cuando el nuevo presidente tome posesión de este cargo.

Con ello el Estado de México es la cuar-

ta entidad federativa en armonizar su legislación conforme a la reforma judicial nacional, después de Tamaulipas, Michoacán y Durango.

Lo interesante de este proceso es que serán los actuales Magistrados quienes antes del último día de diciembre elijan por voto directo y secreto al presidente interino del Poder Judicial.

En mi particular punto de vista de los aspirantes, quienes tienen las mayores simpatías son tres: María Alejandra Almazán Barrera, se le vincula políticamente con Ricardo Sodi Cuellar. También ha manifestado su interés Héctor Macedo García vinculado con el expresidente del Poder Judicial José Castillo Ambríz y finalmente Fernando Díaz Juárez, quien ha generado su vínculo propio, pero aquí no podemos descartar que al final estos decidan ir a la elección para buscar 4 años la Presidencia del Tribunal, y no unos meses como ocurrirá con el interino, porque además quien ocupe la Presidencia interina debe tener experiencia judicial, conocimiento administrativa y sensibilidad política para esta importante transición, por lo que en política todo puede ocurrir, si no al tiempo.